

PRINCIPALES ATRACTIVOS TURÍSTICOS

1. A lo largo del río Amazonas



Río Amazonas

La red hidrográfica de la región es una de las más complejas del mundo, teniendo como epicentro de su conformación al río más caudaloso del mundo, el Amazonas, único por sus proporciones y dimensiones. El río Amazonas fue descubierto hace más de 400 años por el español Francisco de Orellana y, adquirió el nombre de

Amazonas debido al ataque infringido a su descubridor por una tribu de aguerridas mujeres. Este caudaloso río tiene su origen cerca de la ciudad de Nauta, con la confluencia de los ríos Marañón y Ucayali, atraviesa por las extensas selvas tropicales, lugares como Tamshiyacu, Iquitos, Indiana, Pevas, Ramón Castilla, hasta llegar a juntar sus aguas con el Océano Atlántico, luego de 4 500 Km. de recorrido. Es un río navegable, con más de 500 afluentes, siendo su profundidad promedio de 50 metros y, su ancho varía entre los 4 y 6 kilómetros, llegando a extenderse en la zona de desembocadura hasta 150 Km. en el mar. El principal puerto peruano del río Amazonas se encuentra en la ciudad de Iquitos.

La Reserva Nacional de Pacaya - Samiria

Busca conservar ecosistemas representativos de la selva baja de la Amazonía peruana y preservar su diversidad genética. Asimismo, proteger especies de flora y fauna de la Amazonía que casi han desaparecido, como el Lagarto negro, lobo de río y paiche. Fue creada el 25 de febrero de 1972, mediante Decreto Supremo N°06-72-PE. Está ubicada en la depresión Ucamara, donde se da la confluencia de los ríos Ucayali y Marañón, los cuales forman sus límites naturales. Abarca las provincias de Loreto, Requena, Ucayali y Alto Amazonas, con una extensión de 2,1 millones de hectáreas. Se ha reportado la presencia de más 1025 especies de vertebrados, lo que representa un 27% de la diversidad de estas especies en el Perú y el 36% del total registrado para la Amazonía. La fauna ornitológica está constituida por 449 especies, donde destacan las poblaciones de aves relacionadas con los ambientes acuáticos. Los recursos hidrobiológicos son los más importantes de la Reserva tanto por su papel en los procesos ecológicos como por su valor económico, además son la base de la alimentación de los pobladores locales. En lo que respecta a la flora, la Reserva alberga 965 especies de plantas silvestres y 59 de plantas cultivadas.



Reserva Nacional Allpahuayo - Mishana

Se localiza a 23 Km. al sur de Iquitos y se caracteriza principalmente por proteger una muestra representativa de los raros bosques de arena blanca y los bosques inundables por las aguas negras del río Nanay. Presenta dos tipos de hábitat notables: los varillajes y los bosques inundables. La Reserva tiene un potencial excepcional para la educación ambiental y el turismo de naturaleza por su cercanía a Iquitos. Por otro lado, protege



también parte de las fuentes de agua que abastecen a la ciudad de Iquitos y garantiza el aprovechamiento tradicional de los recursos naturales renovables por las comunidades asentadas en la zona. Uno de sus atractivos es la presencia de la Perilita de Iquitos (*Poliophtila clementsi*), ave que solo se encuentra en los bosques de varillales sobre arenas blancas, en el norte de la Reserva. Se estima que su población no excede el centenar de ejemplares.

2. Dentro de la ciudad de Iquitos

Iglesia Matriz o catedral de Iquitos

Ubicada en la Plaza de Armas de la ciudad de Iquitos; fue construida entre 1911 y 1924 bajo el estilo neogótico. Luego, el padre Abencio Villarejo se encargó de su restauración entre los años 1944 y 1949. Su estructura de una sola nave mantiene los detalles del modelo europeo con un púlpito tallado en madera al lado derecho. Un detalle interesante es el reloj suizo que se instaló en 1925, su cuidado estuvo en manos del señor Manuel Pinedo.



La Casa de Hierro

Es considerada Patrimonio Histórico Cultural de la Nación y se dice que fue la primera casa prefabricada en América Latina, es uno de los edificios emblemáticos que tiene la ciudad de Iquitos. Se encuentra ubicado entre las esquinas del Jr. Próspero y la calle Putumayo, frente a la Plaza de Armas de la ciudad de Iquitos. Se construyó en 1887, siendo diseñada por el arquitecto

francés Gustavo Eiffel. Sus soportes vinieron desarmados desde París en un barco de bandera brasilera, con la idea de llevarlos hasta el río Mishagua en el departamento de Madre de Dios; debido a problemas de transporte, la carga fue vendida al cauchero español Anselmo del Águila, quien dispuso que fuera ensamblada en el lugar donde actualmente se ubica. Así, la casa ha quedado como testimonio del apogeo de la época del caucho. Su estructura de dos pisos, con balcones en ambas fachadas y techo en forma piramidal de cuatro aguas es soportada con columnas de hierro forjado.

Ex Hotel Palace

Se encuentra ubicado entre las esquinas de la calle Putumayo y el Malecón Tarapacá. Este edificio se terminó de construir en el año 1912 y, desde entonces fue considerado el mejor y más lujoso de la Amazonía peruana. Sus tres plantas fueron cuidadosamente decoradas con balcones y rejas de fierro procedentes de Hamburgo; mármoles de Carrara y; mosaicos sevillanos y arabescos. Se calcula que en los detalles se invirtieron cerca de 40 mil libras de oro. En este hotel se alojaron los más importantes visitantes que llegaron a la ciudad en pleno apogeo del caucho.



Malecón Tarapacá

Ubicado en el límite de la ciudad, data de la época del auge del caucho pero remodelado hace algunos años. El Malecón Tarapacá nos ofrece una privilegiada vista de bellas construcciones republicanas, así como también del río Itaya, que es uno de los afluentes del río Amazonas. Este lugar es uno de los más concurridos de la ciudad; entre sus principales atractivos se destaca un

impresionante elemento escultórico con caídas de agua, el cual, a manera de un gran cuadro, nos ofrece una hermosa vista del atardecer loreto. Luego del atardecer muchas personas se reúnen en los restaurantes, bares y centros de diversión.

Distrito de Belén

Es conocido como la Venecia Peruana, porque las casas, que tienen soportes de madera, se levantan sobre el caudal del río. Se encuentra en la margen izquierda del río Itaya y es considerado como el distrito más popular de Iquitos y uno de los más pintorescos de la Amazonía peruana. El distrito está dividido en dos sectores: zona alta, donde se encuentra el mayor mercado de Iquitos y; la zona baja, con mayor número de viviendas. La población de Belén se dedica principalmente al comercio, la pesca y, en menor medida, al turismo, utilizando sus botes y canoas para pasear a los viajeros por los ríos Itaya y Amazonas.



3. Zonas aledañas a la ciudad de Iquitos



Parque Turístico de Quistococha

Se encuentra ubicado a la altura del Km. 6,3 de la Carretera Iquitos-Nauta, al suroeste de la ciudad de Iquitos (15 minutos en auto, aproximadamente). Está construido alrededor de la laguna Quistococha. El complejo tiene 369 has y cuenta con una playa artificial conocida como Tunchi Playa;

además, encontrarán allí un museo, un acuario, un serpentario y, trochas para caminatas en los alrededores del lago, el cual tiene una profundidad de 8 metros. Para comodidad de los visitantes, se cuenta con un restaurante turístico, un parque infantil, canchas deportivas y, se alquilan botes para pasear por la laguna.

Lago Zungarococha

A 12 Km. desde la garita de control del aeropuerto, al suroeste de la ciudad de Iquitos (30 minutos en auto, aproximadamente), se ubica en la margen derecha del río Nanay. Dicho lago es ideal para nadar, pasear en canoa o disfrutar del paisaje.



Caserío de Santo Tomás

Se encuentra ubicado a 16 Km. al noreste de la ciudad de Iquitos, tomando el desvío que queda a 200 metros del aeropuerto, concentrándose a orillas de las tranquilas aguas del río Nanay. Dicha zona es un buen lugar para nadar, esquiar o pasear en deslizador o canoa; está habitada por una comunidad campesina, cuyas principales actividades económicas son la pesca y la alfarería.



Río Nanay

Es un afluente del río Amazonas; en épocas de vaciante (julio, agosto y setiembre), en su ribera se forman hermosas playas de arena blanca, convirtiéndose en el lugar preferido por los bañistas que practican diversos deportes; además, es posible alquilar rápidas embarcaciones a motor para efectuar paseos, llegando sólo en algunos minutos a la desembocadura de este río

en el Amazonas. En una de sus orillas, ubicado a 5,5 kilómetros de la ciudad de Iquitos, siguiendo la Av. La Marina, se encuentra el puerto y embarcadero "Bellavista Nanay" y a unos metros el viaducto que conecta con el puente más largo de Loreto.

Mariposario Pilpintuwasi

¿Te imaginas pasar una tarde con mariposas al lado, las cuales se posan en tu cabeza y brazos en señal de saludo? Este lugar se ubica a 20 minutos aproximadamente de la ciudad de Iquitos y acoge poco más de 20 especies exóticas de este insecto volador, que te sorprenderán con sus coloridas alas.

Caserío de Santa Clara

Se encuentra ubicado a 12 Km. al sur de la ciudad de Iquitos, a orillas del río Nanay (30 minutos en auto, aproximadamente). Cuando el caudal del río Nanay desciende, se puede ver y disfrutar de una playa con arena blanca. Es uno de los lugares más atractivos en los alrededores de la ciudad de Iquitos.

Mercado Artesanal de San Juan

Ofrece una variedad de piezas y objetos elaborados por los hombres y mujeres de las comunidades nativas, quienes utilizan los insumos proporcionados por la naturaleza, para crear llamativos tejidos en fibra vegetal, confeccionar prendas de vestir o pintar sobre lienzos elaborados con la corteza del árbol llanchama. La oferta artesanal incluye tallados en madera; ceramios; collares y pulseras engarzados con semillas y frutos del bosque; además de una amplísima variedad de bebidas exóticas, como el masato (yuca fermentada), el siete raíces (mezcla de distintas corteza) o el uvachado (aguardiente con uva).

4. Festividades



La Fiesta de San Juan

La fiesta de San Juan se celebra el 24 de junio, de cada año, en todos los pueblos del departamento y de la Selva del Perú. En la noche del 23, hombres y mujeres acuden a los ríos a purificarse; a este baño se le conoce como “el baño bendito”, pues se cree que en tal fecha San Juan bendice los cursos de agua y, quien se bañe en ellos tendrá felicidad y salud durante todo el año. El día 24 la gente se traslada al distrito de San Juan, donde se celebra una misa y, se realiza una procesión que es acompañada por banda típica con bombos, tambores y flautas. El plato típico de la fecha es el "juane" hecho con arroz, gallina, huevos y aceituna

envuelto en hojas de bijao. Durante la Semana Turística de Iquitos se organizan bailes, desfiles de conjuntos típicos, concursos fotográficos y una feria artesanal.

Carnaval Loretano

Que para los antiguos pobladores loretanos era la época cuando los demonios eran liberados o andaban sueltos por el territorio, de ahí que para estas fechas la vestimenta de los hombres del pueblo sea la que se inspire en estos personajes. Durante el carnaval se realizan diferentes bailes, entre los cuales resalta el baile de la “pandilla” que es realizado por la gente alrededor de la humisha. Otros eventos del carnaval son los pasacalles, además de competencias de danzas y de corsos.



Departamento de Estudios Económicos
Sucursal Iquitos del BCRP
Subgerencia de Sucursales
Gerencia Central de Administración
15 de agosto de 2022